



Histoire et devoir de mémoire

publié le 20/03/2023

Rencontre avec Lili Leignel

Fil rouge sur la Seconde Guerre mondiale

Vendredi 17 mars au matin, les élèves de 3e ont pris place dans un bus direction Chasseneuil-sur-Bonnieure. L'objectif de cette sortie pédagogique : échanger avec une témoin rescapée des camps de concentration nazis, la rencontre s'inscrivant dans la continuité de la visite de l'Espace mémoriel et des Archives départementales du mois de janvier (voir [article](#)).

A leur arrivée, ils ont pris place dans la salle des fêtes, au côté d'autres élèves, collégiens et lycéens, certains venus de Poitiers pour échanger avec elle. Le silence s'est installé, respectueux.



Lili Leignel, un témoignage bouleversant

Sur scène, se tient une petite dame, âgée de 90 ans, apprêtée et maquillée. Pétilante. Souriante. Lili Leignel.



Présentée par Mme Sault, présidente de l'[AFMD*](#) et organisatrice de la rencontre, elle entame le récit des évènements qui ont bouleversé sa vie et celle de sa famille. Avec énergie et vigueur, elle raconte son histoire qui a basculé l'année de ses onze ans. Déportée avec ses 2 petits frères et sa mère - ils sont rapidement séparés de leur père - elle a connu l'enfer des camps de Ravensbrück puis de Bergen-Belsen. Elle partage avec son auditoire l'horreur des camps de concentration nazis, la peur permanente, les privations, la maladie et la faim. Elle témoigne de la douleur de la séparation, avec sa mère surtout, qui malade, n'a pas rejoint la France avec eux à leur libération. Pudiquement, elle évoque la difficulté de poursuivre la route sans elle et le bonheur de retrouvailles qu'elle n'espérait plus lors de la convalescence de la fratrie à Hendaye.

A la fin de son récit, elle a répondu aux questions, nombreuses, des adolescents.

Témoin rare de cette période sombre de l'Histoire, elle n'espère qu'une chose : que les élèves, venus à sa rencontre, soient ses "petits messagers", afin que son récit ne se perde pas. Convaincue de la force de la jeunesse, elle leur transmet le devoir de se battre pour la paix, contre le racisme.

A l'issue de la rencontre, Lili Leignel a offert son livre témoignage dédié à nos collégiens.

*AFMD : Amis de la Fondation pour la Mémoire de la Déportation

